



**UNIVERSIDAD DEL SURESTE
CAMPUS COMITÁN**

LICENCIATURA EN MEDICINA HUMANA

**ENSAYO: FUNCIONES ESENCIALES DE LA SALUD
PÚBLICA**

JAVIER JIMÉNEZ RUIZ

1 "A"

SALUD PÚBLICA I

DR. CECILIO CULEBRO CASTELLANOS

Comitán de Domínguez, Chiapas a; 21 DE marzo de 2023

La salud pública como la ciencia y el arte de prevenir enfermedades, prolongar la vida y fomentar la buena salud física, por medio de los esfuerzos comunitarios organizados para el saneamiento ambiental, el control de las infecciones de la comunidad, para que el individuo en particular y la comunidad en general se encuentren en condiciones de gozar de su derecho natural a la salud y longevidad fue la definición que Winslow presentó a principios del siglo XX. La propuesta marca una perspectiva de lo que fuese la salud pública moderna buscando de ella una caracterización para que la salud en su atención no tuviese diferenciación alguna en su atención médica, así como su variabilidad en cuanto el proceso de su contextualización. Menciona al igual, que ciertas enfermedades son origen de la pobreza. En este ensayo el tema principal asociado es la salud, en su conjunto de actuaciones que deben ser realizadas con fines concretos, necesarios para la obtención del objetivo central, que es asimismo la finalidad de la salud pública, mejorar la salud de la población. La calidad como aspecto fundamental del derecho en el cual menciona que los servicios, bienes e instalaciones deben estar disponibles accesibles y ser aceptables. Las funciones esenciales de la salud pública son la mezcla de procesos para alcanzar objetivos de la salud pública es requisito indispensable para mejorar la salud poblacional. (Avila, 2013)

FUNCIONES ESENCIALES DE LA SALUD PÚBLICA

1- Monitoreo y análisis de la situación de salud de la población

En esta función sus indicadores son muy variables continas y cualitativas. Su medición se basa en ser de manera estandarizada, sirviendo para resumir de manera simple el estado de salud de un grupo poblacional. Se utilizan ciertas variables cualitativas y variables cuantitativas que reflejan estados de las políticas para evolución de metas, para ello pueden usarse registros como censos, encuestas y estadísticas.

Esta función contiene a las acciones que van a asegurar la disponibilidad, el análisis y el uso de la información sobre el estado de salud y bienestar de la población, la relación que efectúa y las determinantes de las respuestas del sistema de salud.

2- Vigilancia de salud pública, investigación y control de riesgo y daños en salud pública

Se enfatiza en la prevención y control de los problemas de salud. Vigilancia sobre los determinantes de la salud como vivienda, pobreza, educación y los servicios primordiales, vigilancia demográfica, vigilancia epidemiológica, vigilancia de sistemas de salud. En esta función es correcto incluir vigilancia a 4 esferas las cuales refieren ser determinantes en la salud como principales características que inciden en la salud, vigilancia demográfica, vigilancia epidemiológica que vendría siendo la medición de la enfermedad.

Relativamente se considera el fortalecimiento de las capacidades institucionales y de conducción a las autoridades de salud para garantizar una adecuada vigilancia, control, gestión y respuesta de los riesgos para la salud. También abarca la relación de la vigilancia de los problemas de salud derivados de los procesos de producción y consumo de bienes y de la prestación de los servicios de salud.

3- Promoción de la salud

Constituye un proceso político y social enfocado a mejorar y mantener la salud de las personas. Se emplea como estrategia para impulsar el desarrollo individual y colectivo. Se busca promoción que logre proporcionar a la población los medios necesarios. En su estructura de la promoción de la salud como una función esencial que sea principalmente fomentar la cultura del paciente, para brindar una atención oportuna se debe enfatizar primordialmente este punto para que la población se sienta en condiciones óptimas de englobarse en el sistema de salud como beneficio de su cuidado. El fortalecimiento de alianzas con grandes perspectivas y pensando siempre en su mejora, con equipos multidisciplinarios para su atención íntegra. La evaluación de las políticas públicas, para determinar que el sistema de salud está siendo colaborado y regido de manera correcta. El desarrollo de acciones educativas para aquellas nuevas generaciones, se busca la actualización continua y colectiva basada en las evidencias

plasmadas y reportadas. Para tener una promoción a la salud exitosa no únicamente está en manos del equipo multidisciplinario sino igual es tarea de las instituciones gubernamentales como aquellos sistemas amplios, a igual que la sociedad juega un gran papel importante en su dimensionalidad manteniendo en contacto al igual aquellas organizaciones de salud que brindan sus principales asesorías políticas y de vigilancia. Al igual se basa en fortalecer habilidades y capacidades que va a permitir mejorar el control de la salud, fortalecer las acciones comunitarias y establecer los derechos a la ciudadanía.

La promoción a la salud va a estar implicada en todo momento, el sistema de salud debe buscar las alternativas que sean las adecuadas para que la sociedad en general se sienta identificada y entendida por lo que se requiere establecer y promocionar.

4- Participación social y empoderamiento de los ciudadanos en salud

La participación de todos es de vital importancia, más que nada haciendo énfasis en las acciones vinculadas a la resolución de ciertos problemas, la participación de la sociedad es de suma importancia ya que las acciones a tomar serán para el propio bienestar de acuerdo a su necesidad. Funciones que realiza principalmente; la participación de la comunidad en programas, de esta manera se busca aclarar ideas centrales e identificar cual e el determinante de distinción alguna, la constitución de redes sociales de colaboración que como resultado sea la participación parcial y total de cada población así como su congruencia para determinar las variantes tratarse, apoyo en la tecnología, en la actualidad, la relativa manera en que se usa la tecnología ha incrementado en su totalidad, para ello se busca la identificación de los recursos comunitarios que se crean y se puedan tomar en cuenta para su complejidad en la participación de los ciudadanos. En las funciones realizadas su aplicación en su área hospitalaria se decreta en ciertos servicios con mayor colaboración, así como parte esencial de apoyo aquellas organizaciones sin fines de lucro. Para ello el desarrollo de políticas y planes se basa en

solucionar los problemas de salud con el uso políticas de salud que van a permitir llevar a cabo ciertas áreas de interés en la sociedad.

La participación social como correcta toma de decisiones, esto para que, en su entorno básico para identificar las prioridades con el uso emergente de acciones para crear un entorno responsable.

- 5- Desarrollo de políticas y planes que apoyen las fuerzas individuales y colectivas en salud pública y contribuyan a la rectoría sanitaria nacional.

Para tener una meta clara se deben plantear los objetivos que se quieran alcanzar y así trabajar con planes, pero sin dejar desapercibido que la principal clave estará en que el trabajo en equipo debe ser colectivo. La planificación de estrategias tendrá como punto inicial que de estas se lleve un orden y se centre como resultado final, la construcción e implementación y evaluación de iniciativas organizacionales y la toma de decisiones basada en evidencias para que se base en solucionar problemas de salud con el uso de políticas de salud que como política de salud le permitirá llevar a cabo áreas de interés ante la sociedad para vías más saludables. Las políticas públicas que se ponen en operación para mejorar la salud de la población o que inciden sobre esta última, no son de responsabilidad exclusiva del sector salud. De igual manera políticas públicas generadas en otros sectores pueden tener externalidades negativas y positivas para la salud de las personas, estas externalidades se pueden prever y remediar a potenciar mediante trabajo colaborativo intersectorial.

Al igual comprende la acción de actores sociales con capacidad, habilidad y oportunidad para identificar problemas y necesidades, definir las prioridades y formular y negociar sus propuestas en el desarrollo de la salud y sus estrategias, de una manera deliberada, concreta y concertada.

6- Fortalecimiento de la capacidad institucional de regulación y fiscalización en materia de salud pública.

En esta función se debe de fiscalizar el área que será realizada por un controlador higiénico sanitario de los establecimientos y toma de medidas preventivas que las normativas vigentes instrumenten para producción de la salud de la comunidad.

El derecho a la salud debería ser considerado una herramienta para impulsar el comportamiento de las acciones y políticas públicas de salud, para que se obtenga como resultado siempre prioritario las mejores condiciones para la atención a la salud de la población. El fortalecimiento de la capacidad institucional se basa en regular el cumplimiento de las políticas de salud además de garantizar el derecho del individuo como la protección a la salud. Así mismo cuenta con instrumentos normativos como lo son las normas administrativas generales, o los más específicos, como las normas oficiales mexicanas (NOM) éstas conforman un sistema normativo que agrupa las regulaciones técnicas expedidas por las dependencias competentes, conforme a las finalidades con las que se creen, que establece reglas, especificaciones, atributos, directrices, así como aquellas relativas a su simbología y a la que se refieran a su cumplimiento o aplicación.

Es importante dentro de la salud pública que se realice aquella relevancia con la fiscalización, es de gran importancia que se ligue el cumplimiento de acciones.

7- Evaluación y promoción del acceso equitativo de la población a los servicios de salud necesarios.

En esta función esencial de la salud pública menciona que añade el acceso de manera efectivo a la salud, con la finalidad de la superación de obstáculos para poder obtener como resultado vincular los grupos más vulnerables es para ello que se busca promover de la equidad en el acceso efectivo de todos los ciudadanos a los servicios de salud necesarios, se busca el

favorecimiento del acceso y así el desarrollo de las acciones que estarán referidas a delimitar ciertos obstáculos en la atención de la ciudadanía. De tal manera que, en situaciones de evaluación al término y su aplicación de ella es de verdadera preocupación dado que la presencia de las diferencias sistemáticas no son las mejores en su aplicación a los grupos poblacionales. La equidad busca que en manera de salud pública todo individuo disfrute de las mismas oportunidades y condiciones en su acceso y calidad de aquellos servicios de salud existentes con independencia de diversos factores provenientes como por ejemplo, la condición laboral a la cual está ligada para sus ingresos económicos, la etnia; en términos referidos de su cultura a la cual se le fue inculcada, la política a la cual están desarrolladas y hasta incluye la religión a la cual pertenecen y son creyentes sin dejar por un lado el género del individuo, estos factores son los que no deben ser los que reflejen las diferencias y por alguna de otra razón se reciban atenciones distintas a las de otra persona. Esta función hace énfasis de que realmente no se está cumpliendo, ya que refiere que aquellas personas que reciben una atención distinta y radical son las personas de bajos recursos, son aquellos que reciben y tienen un menor acceso a los servicios de salud y reciben atención de menor calidad, es un claro ejemplo de que las normativas que la rigen no se están llevando en práctica de manera adecuada es por eso que se deben impulsar acciones que conlleven a eliminar las disparidades preexistentes en la equidad, y desde un punto de vista social se debe actuar de manera oportuna para así corregir errores de atención de salud a la población.

8- Desarrollo de recursos humanos y capacitación en salud pública.

El sistema de salud requiere ser una compleja red de organizaciones que se relacionan con un mismo fin, proteger, promover, y mejorar la salud de la población en su diversidad. Es por eso que la acción, presupone una identificación de aquellos perfiles para los recursos humanos de la salud con una adecuada prestación de servicios integrales necesarios que deberán definir ciertas competencias y habilidades para la realización colectiva de un trabajo interdisciplinario,

para ello es necesario contar con un suministro adecuado del personal multidisciplinario de salud esto incluye a que los profesionales y técnicos deben estar bien preparados y actualizados en las diversas áreas de trabajo para poder desarrollar satisfactoriamente el trabajo y que es esencial para el buen funcionamiento, bien la gran importancia que tiene el desarrollo de estas actividades en la prevención de diferentes niveles para la disminución de las enfermedades, en parte de los recursos humanos en salud pública, debe poner en marcha su colaboración para la identificación de aquellos perfiles para los recursos en la atención de la salud, la prestación de los diversos servicios para las competencias y habilidades que el sistema conforma. Hacer este trabajo es uno de los principales retos en el sistema, la deficiencia de los recursos la complican aún más pero para ello la redacción e implementación de estrategias serán el principal soporte para alcanzar las metas e implementar las acciones de acuerdo a las políticas que la rigen en las diferentes áreas del sistema de salud, es indispensable la formación de alianzas de manera activa de programas que aseguren la adquisición de experiencias relevantes para todo el equipo médico y paramédico. El enfoque de esta función se centra en la educación, capacitación y la evaluación del personal del sistema de salud, para que, para identificar las necesidades de los servicios de salud pública y atención de salud para enfrentar con eficiencia los problemas preexistentes de la salud y evaluar de manera oportuna las acciones asociadas a la salud pública de la sociedad.

9- Garantía y mejoramiento de la calidad de los servicios de salud individual y colectivo

Aquí nos menciona de la garantía como en su establecimiento menciona, definida como aquella garantía en la intervención necesaria para prometer que las condiciones bajo la relevancia de la atención médica sean las más referenciadas para que se logre que la sociedad reciba el mayor beneficio, disminuyendo los riesgos y con la ocupación de las tecnologías y los mejores recursos a disposición en la atención médica, esta misma garantía establece funciones exactas de manera que se puedan integrar permanentemente y continua, pero para poder lograr estas

implementaciones se necesita de conocer previamente el tamaño de dificultad de los procesos estándar para la medición y monitoreo de los fenómenos preestablecidos, sin embargo para aclarar los resultados y representar a detalle es necesaria la evaluación de la atención. El reto que se propone en este punto es para alcanzar una mayor equidad con calidad de la atención de los servicios de salud del sistema que se oferta a la población en general. Es un trabajo de aportación de un grupo determinado porque para tanto el sistema de salud se vea reflejado el esfuerzo todos deben de estar en constante ayuda para otorgar atención digna, en la población al igual implementar el mejor esfuerzo en su proceso de atención para lograr la equidad. Mediante el desarrollo de esto, en el futuro, se deberá analizar una evaluación del empleo de esta función esencial en la salud pública, pero para la toma de las decisiones la ética esta fundamentalmente relacionada en la toma de decisiones.

10- Investigación, desarrollo e implementación de soluciones en salud pública.

Para el desarrollo de la investigación implementa un punto como objetivo de manera fundamental para indagar, analizar y explicar las distribuciones del estado de salud para la población y los factores que la van a determinar, con la finalidad de diseñar y la evaluación del resultado del sistema de salud para comparar las respuestas de los sistemas de salud

Una implementación de la investigación esencial en salud pública, analiza aquella como resultante del objetivo de esta función caracterizada como aquel objetivo primordial para resolver los problemas existentes, se necesita de un sistema de investigación que va a permitir generar la información que se requiere de manera aceptable y adecuada, y como todo confiable. La investigación de soluciones innovadoras tiene como objetivo diseñar y evaluar respuestas del sistema de salud, generar conocimientos que deriven de la incorporación de nueva tecnología. Uno de las competencias centrales de la investigación en la salud es incorporar los elementos que se requieren para la respuesta de una organización social para el establecimiento de las necesidades de salud a la población. El resultado abstracto de obtenido

de la investigación en salud pública es un producto de forma preestablecida, en la sociedad. Esta investigación es una interacción de las diversas políticas diferenciadas y relacionadas por un proceso de conocimientos, los retos de hoy en día de acuerdo de la investigación en la salud, busca intensificar y anclar expansión la investigación, para dicho impulso relacionado para la investigación debe ligarse a resolver los problemas con más intensificación y e manera urgente.

11- Reducción del impacto de las urgencias y desastres en salud pública (Incluyendo la prevención, mitigación, preparación, respuesta y rehabilitación ante desastre).

Cada vez prevalecen las amenazas de salud en las poblaciones, mayormente son variadas y aleatorias de manera constante en un mundo generalizado en el aumento de los riesgos, pero al igual de manera favorable las oportunidades de prevención, preparación y remediación de los procesos. El nacimiento de dichas enfermedades, desastres y accidentes son amenazas que retan al sistema de salud de la salud pública, para ello es necesario contar con un sistema de planteamiento de manera anticipadas y preparadas específicamente ya que será importante para los profesionales médicos y paramédicos del sistema de salud reconociendo las competencias y habilidades para la participación en el manejo integral de las urgencias y desastres. Las variantes de las experiencias de la compleja red confirman que los sistemas de salud que realmente están preparados y organizado son más efectos ante ciertos puntos de respuestas. Se necesita de la concordancia tanto de los proveedores de los servicios clínicos y personal especializado serán los principales promotores en el sistema de salud que atenderán la población ante los daños. El desarrollo de estas políticas y la organización de las acciones preparadas a la prevención y mitigación del daño reducirán el impacto de los desastres ante la salud pública. En el proceso de reducción del impacto de las urgencias y desastres en salud servirán para proporcionar sistemas anticipados y preparados específicamente para enfrentarse a daños ocasionados por desastres naturales y además de planificar acciones de

prevención y rehabilitación con apoyo principalmente del sistema nacional de salud.

Sintetizadamente habla sobre los aspectos que están relacionados con el entorno de la sociedad, con un principal objetivo de ante cualquier situación se tenga un plan de actuación y el sistema no se cierre o colapse ante la necesidad de brindarle la atención necesaria a la población en riesgo o ante la presencia de estos desastres aquellas personas o en su conjunto la región o sociedad a la cual la afección está presente. Estará regida por el desarrollo de las políticas y la realización de acciones de prevención para actuar de manera precisa ante desastres sobre la salud pública consistiendo en el cuidado del bienestar de la persona.

CONCLUSIÓN

En conclusión, las funciones esenciales juegan un rol muy importante en la implementación para mejorar la situación en la que se atraviesa y cursa de cierta manera el sistema de salud, en colaboración de un grupo social que estará incluido el sistema profesional, la comunidad y el aporte de ciertas ciencias de apoyo para la planeación, desarrollo y evaluación de ciertas funciones establecidas para su funcionamiento el cual asegure a cada persona un nivel de vida adecuado para la conservación de la salud. (hernandez avila & ponce, 2012)

Al país se le asigna ciertos recursos con los que la salud pública debe manejarse e implementarse en el desarrollo de sus actividades en la sociedad, es por ello que debidamente a eso se debe realizar constantes evaluaciones que garanticen la calidad de los servicios en común. Se toma en cuenta que el punto objetivo de las funciones es más que nada que el bienestar social de las poblaciones, el cual el fin fue formar procesos específicos que generen resultados favorables al sistema de salud, pero de igual manera complementar una jerarquía en la toma de decisiones favorables en lo que se está haciendo, tomar como punto de partida desde el momento que se involucra, no el pasado si no lo que se está haciendo en la actualidad y para ello encontrar el bienestar social de las poblaciones.

Referencias

Avila, M. H. (2013). Las funciones esenciales de la salud pública en las Américas. En M. H.

Avila. México d.f: serie de salud universal.

hernandez avila, m., & ponce, e. l. (2012). *salud pública: teoría y práctica*. México d.f: manual moderno.